

# Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca.

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 5 de Octubre de 1909

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

## Arrogancias insultantes

### HAY QUE ACABAR CON EL GOBIERNO

Los desaciertos en un gobernante se pueden disculpar. Sus insultos á la opinión pública, al general sentir de los gobernados, al decoro político, eso, eso no puede tolerarlo un país que tenga conciencia de su valer, una nación que tenga dignidad. En ese caso nos encontramos con el señor Maura.

Ayer, España, equivocada por culpa del Gobierno sobre la verdadera situación de las cosas en el teatro de la guerra, sufrió rudísimo golpe. Habíamos creído que la ocupación de Zeluán y del Gurugú eran el término glorioso de una campaña, y lo habíamos creído porque quienes debieran saberlo nos lo decían.

España, gratamente impresionada por la noticia, satisfecha del esfuerzo realizado por nuestras tropas, orgullosa de haber ido á una expedición con los elementos militares que tiene otro país europeo, saludaba con un suspiro inmenso de satisfacción el término de una aventura, aunque gloriosa, carísima; aunque conveniente, dolorosa; aunque propia para reconquistar un puesto en el concierto de las naciones, desproporcionada á nuestros medios materiales.

La pesadilla había pasado. En esas circunstancias, nos extremece ayer la nueva de un combate más reñido que los pasados, en el cual caen muertos un general, cuatro capitanes, otros oficiales, muchos, muchos soldados y hasta cerca de cuatrocientos heridos. La desdicha nacional es acogida con chanzas de mal gusto por parte de los locos rabiosos que nos gobiernan. El jefe de ellos sale de Palacio y, escarneciendo la memoria sagrada de Sagasta y de Cánovas que hablaban siempre de la confianza del Rey para mantenerse en el poder, se dedica al noble juego del vocablo, y en las horas tristes de sucesos cuya única responsabilidad es suya, nos dice que los ministros no se irán hasta que se mueran...

Otro ministro, grotesca figura de la política española, que si sólo hubiera subido por sus méritos personales estaría haciendo política de campanario en la presidencia de una Diputación provincial de segundo orden, insulta los sentimientos de las madres, de las hermanas, de las esposas amantes de nuestros muertos en Zeluán y se mofa de sus lágrimas, haciendo chistes macabros a propósito de una página militar que no por gloriosa es menos trágicamente desoladora...

Todo lo aguantamos olvidadizos de nuestra propia dignidad. Aguantamos más. El Sr. Maura pone ayer á la firma del Rey una combinación de altos cargos, en la cual alardea de su desprecio al otro gran partido gobernante.

Todo quiere acapararlo. A seguir así, dentro de poco la Administración pública,

los organismos políticos, los cargos importantes estarán en manos de sus amigos y paniaguados, que se habrán repartido como negros en merienda los puestos desde donde se dirige la política nacional, condenando á quien haya de sucederle en el Poder á tremendas dificultades que han de oponerle por gratitud, por amor á su partido, los que habrán de decidir sobre las grandes contiendas electorales en lo porvenir, los que habrán de interpretar el concepto de las leyes, los que habrán de liquidar las cuentas de la Hacienda nacional.

Ahora mismo, cuando cualquier gobernante que estimase en algo el juicio que la Historia haya de emitir acerca de él, estaría preparándose á la retirada, éste convoca al cuerpo electoral para renovar los organismos provinciales, y su funesto secundón se apresta á las arbitrariedades y atropellos que han de asegurar á sus amigos la preponderancia en las Diputaciones de provincia.

Y quien falta al respeto al Rey, alardeando de su inmortalidad ministerial; desconsidera al Parlamento sustrayendo á su estudio la concesión de créditos extraordinarios que arranca al Consejo de Estado de una manera violenta; insulta á la opinión pública mofándose de sus angustias, justificadas por las sorpresas que ayer llegaron de Melilla; menosprecia al gran partido liberal, amenazando dejarle, con sus nombramientos y organizaciones, cuando él se digne retirarse á la oposición, un hueso que roer; la triste herencia de sus desaciertos, sin los medios necesarios para gobernar y rectificarlos.

Sin duda el Sr. Maura quiere empujar á sus sucesores á una rectificación revolucionaria de sus inauditos desmanes. Parece que ha jurado el exterminio de cuanto le estaba encomendo y desafía al adversario, de cuyas justas represalias será él el único reponsable.

Y ayer, después de hacer todo eso, emprende una excursión á visitar unas obras hidráulicas que, por lo visto, tienen para él más interés que mantenerse en su puesto en instantes de suprema amargura nacional.

Mayor calamidad no sufrió España que la presencia de hombre semejante en las alturas del mando.

El no tendrá el justo castigo que merece; pero lo triste está en que no es él solo ni los hermanos de la cofradía gobernante los que sufrirán las consecuencias de esta locura en que vivimos desde hace dos años y medio. Y como ello es así, es preciso á todo trance atajar el mal, reducir á la impotencia á quien á tales desmanes se atreve, recluirlo como merece su demencia y librar al país de la gran pesadumbre de aguantarlo.

Las Cortes están á punto de reanudar sus tareas. Que cumplan su deber. Piensen las oposiciones todas que son la única esperanza de un país, el cual les exigirá responsabilidad también si se mostrasen blandas para el remedio que ellas solas pueden

traer al daño nacional, diciendo al Rey con sus votos que aún queda en España bastante pudor para avergonzarse de estar dirigida por quien falta á todos los respetos y á todas las conveniencias del gobernar.

(De La Prensa).

## La campaña del Riff

### En Alhucemas

Melilla, 4.—Comunican de Alhucemas que durante el día de ayer no cesó ni un instante el fuego de fusilería del enemigo contra la plaza, y que á las seis de la tarde dispararon los cañones de que disponen los moros de aquellos alrededores. Una granada enemiga rozó la torre de la Comandancia militar, yendo á caer al mar.

Nuestras baterías cañonearon á los grupos de rifeños, causándoles bajas vistas. La guarnición de la plaza no sufrió daño alguno.

Desde Alhucemas se vió pasar á dos vapores con rumbo al Peñón de la Gomera. Se supone que uno fuera el «Sevilla». Termina diciendo el telegrama de Alhucemas: «Aquí esperamos que entrada la noche un barco de guerra deje y recoja la correspondencia.»

El convoy que salió para Nador y Zeluán no fué hostilizado por el enemigo. En previsión de que lo fuera se reforzó la columna de escolta.

Se actúan los trabajos de atrinchamiento en las posiciones cercanas á Zeluán.

Los moros de Quebdana siguen en actitud pacífica y comercian con los campamentos vendiendo tabaco y chucherías.

El general Marina ha dictado un bando respecto á la actitud que deben guardar las tropas con los moros que se sometan á la soberanía de España.

Reinan impresiones optimistas respecto á la terminación de la campaña.

Llegó al campamento de Nador un moro portador de una carta en la que se cree se ofrece la sumisión de algunos grupos de rifeños. Dicho moro pidió al coronel del regimiento de Wad-Ras, que acampa allí, que le acompañara una pareja de caballería para regresar á su kábila.

En breve comenzará la construcción de un muelle en Mar Chica, por el lado de Nador.

Los ingenieros militares han comenzado á construir una carretera de Melilla á Nador. Todo este territorio puede recorrerse actualmente sin peligro á los tiros de los moros Pacos.

Melilla, 4, á las 11.—En los trabajos de dragado de la bocana de Mar Chica se llegó á cien metros del borde de la playa del Mediterráneo.

Las noticias que se reciben de Zeluán no acusan novedad, manteniéndose nuestras tropas en sus posiciones. Fueron ametralladas las alturas que ocupa el enemigo.

Llegó á Zeluán sin haber sufrido bajas

un convoy que se dirigió á aquel punto desde Atalayón y la segunda caseta del ferrocarril.

## La actitud del Sultán

El *Calpense*, de Gibraltar, escribe lo siguiente:

«Hace tiempo, bastante tiempo que Muley Hafid se prepara. No llega á los puertos marroquíes un vapor procedente de Hamburgo ó Amberes que no descargue centenares de bultos para el Maghzen. Estos bultos sabe todo el mundo lo que contienen: fusiles, cañones y municiones en cantidades enormes, como si Marruecos se preparara para ir á la guerra con Europa entera; y Europa no puede oponerse á esos preparativos, porque el Sultán es un soberano independiente y tiene perfecto derecho á la adquisición de ese material, que no va dirigido contra nación alguna, porque con todas se halla en paz. Recientemente acaba Muley Hafid de obtener los servicios del Sargento Balding, del ejército inglés, como instructor de su caballería, que ha sido dotada de armamento moderno y es instruida en la táctica inglesa; que tanto llamó la atención del Rey D. Alfonso XIII cuando el torneo militar en el Olimpia.»

El Gobierno español habrá de emplear una diplomacia muy hábil si desea evitar la guerra con Marruecos, pues el Sultán, por su parte, ha de poner todos sus esfuerzos en que esa guerra llegue á estallar, pero de modo que la razón quede de su lado; es decir, procurará hacer el papel de mártir y atribuir el conflicto á la ambición del Gobierno español.

La situación es difícil y preñada de peligros para la paz del mundo. De estallar la guerra, Inglaterra y Francia se verían obligadas á mantener una actitud de estricta neutralidad, pues á la menor manifestación de simpatía hacia España peligrarían las vidas y haciendas de sus súbditos en Marruecos. El Rif, con sus cien mil hombres aptos para llevar armas, y con abundancia de éstas suministradas por el Sultán, se alzaría como un solo hombre á la voz de su jefe espiritual, y España tendría entonces que hacer un esfuerzo superior al que hizo cuando la insurrección cubana.»

## Un "Velázquez" que emigra

Uno de los retratos del conde de Olivares, famoso cuadro original del imponderable Velázquez, ha sido comprado en dos millones por los Estados Unidos, para donarlo y enviarlo en breve el vendedor.

El distinguido crítico de arte Sr. Beruete lo tiene expuesto en su casa para que por última vez puedan admirarle los muchos aficionados de Madrid.

Es curiosa la *odisea* de este cuadro. Fué pintado por nuestro inmortal maestro en 1624.

La casa Altamira, dueña del retrato, vendióle en 1858 por 598 libras al coleccionador inglés Hugh Baillié, que lo trasladó á su país.

Poco después formó parte de la colección Scarisbrick y figuró en la «British Institution» en 1865.

Posteriormente pasó á poder de su último poseedor, el capitán Holford, que es quien ahora lo ha vendido en dicho precio á los Estados Unidos; pero antes ha querido que los compatriotas del gran pintor podamos admirar esta obra y despedirnos de ella, para lo cual se ha remitido hace poco al Sr. Barute.

Menos mal que en esta ocasión tenemos en nuestro Museo del Prado otro retrato del mismo personaje hecho por el mismo autor, y cuyo cuadro en nada desmerece del que han comprado ahora los Estados Unidos.

## Crónica

Nuestro querido amigo D. Agustín Monner ha citado á juicio de conciliación preparatorio de una querrela por injurias al director de *El Pueblo*. Es de la única manera como pueden contestarse ciertos desahogos en prosa y en verso, que desde lejos huelen á Matadero.

El *Diario de Tortosa*, como es natural, hace coro á las infamias de *El Pueblo* contra un amigo nuestro. Y cuenta una novela forjada por el director de esta campaña, Sr. Muñoz, que nos sería fácil demostrar que es una sarta de embustes y calumnias, si creyésemos que nuestro amigo tiene el deber de dar publicidad á un asunto que solo afecta á los dos interesados, al que encargó una gestión particular á nuestro amigo y á éste que la cumplió y liquidó con aquél, saldando sus cuentas, algo mejor y en mejor moneda que no saldó el director del *Diario de Tortosa* las suyas con el Ayuntamiento cuando liquidó su depositaria.

Nosotros podríamos decirle al *Diario* que miente como un villano cuando dice que nuestro amigo negara «que hubiese cobrado un céntimo», porque las entregas de cantidades en varios meses y en varias veces probarían lo contrario; nosotros podríamos demostrar con testimonios fehacientes, que el desgraciado tahonero, pues desgraciado es el que llega al extremo moral que ha llegado, sabía que nuestro amigo, que en otras ocasiones le había salvado de la ruina y de la miseria, no había de defraudarle un céntimo, ya que aún ahora adeuda á nuestro amigo una cantidad importante, entregada por su cuenta á don Federico de Ramón.

Nosotros podríamos demostrar al país que esa campaña de embustes, de calumnias, de injurias, no responde sino al miedo de que el negocio del Matadero se venga abajo como un castillo de naipes, así que suba al poder el partido liberal, y como fantoches, cuyos hilos mueve el Sr. Muñoz, gesticulan y escupen toda su bilis *El Pueblo* y el *Diario*.

Nosotros podríamos hacer esto y mucho más; pero ¿es acaso nuestro amigo una excepción y sus actos privados y sus relaciones particulares y los actos todos de su vida caen bajo la censura pública y la prensa toda tiene el derecho de tronar y denunciar á la pública indignación, hasta en el caso que se retarde en el pago al casero?

¿Acaso D. Francisco Roig dió cuenta al público desde las columnas del *Diario* de su liquidación al dejar la presidencia del Gimnasio de San Luis? ¿Es que el sócio de Guixá nos dió noticia y se discutió por la prensa su liquidación con su protector el Sr. Cañé? ¿Es que se ha debatido acaso en letras de molde con qué título posee una finca que no quiso ven-

derle su propietario D. Salvador Mascarell?

¿Acaso D. Manuel Domingo nos ha dado cuenta del por qué una persona muy allegada al mismo traspasó una finca cuando le requirieron al pago de una cantidad justificada por documento acreditativo de la deuda.

¿Ha pasado hoy nada de eso? No; aquí no hay más que una obligación, un requerimiento y la inmediata satisfacción y pago de lo debido; y en medio de estos términos tan escuetos, todas las infamias, todos los embustes y todas las desvergüenzas que puede amontonar el odio político, la saña personal y la inmundicia de unos cuantos vividores sin dignidad ni conciencia.

Respecto del director de esta campaña, del incomparable D. Francisco Muñoz, nada necesitamos decir. Es conocido de todos y está juzgado. Pero haga y diga cuanto quiera, no conseguirá cambiar los términos del problema. El expediente del Matadero, aunque callen y se ablanden los solidarios, volverá al ser y estado en que se encontraba antes de la subasta. Ni nos enfadamos, ni nos descomponemos. Somos la roca donde chocarán todos los negocios que, como el del Matadero, sean ruinosos para Tortosa.

Y ahora, puede el Sr. Muñoz continuar.

**A. Oliveres, Médico-oculista.** Ha trasladado su consultorio á la calle de la Rosa, 3, pral.

El Gobierno ha resuelto no aprobar ningún presupuesto provincial sin que en él se consigne una cantidad importante para caminos vecinales.

El Ayuntamiento de Tortosa tiene suscrito un contrato con la Diputación para subvencionar un camino vecinal de Tortosa á Perelló, que ha de ser uno de los primeros en construirse; pero como la cantidad ofrecida había de obtenerse del reparto para dicho objeto, reparto que anuló en una de las últimas sesiones la mayoría solidaria, resultará ahora un conflicto, quedando en una situación muy desairada la corporación municipal y restando el vecindario sin un camino vecinal de gran conveniencia para nuestra ciudad.

Si eso es encauzar la administración municipal, si eso es trabajar para la prosperidad y bienestar del vecindario, confesemos nuestra ignorancia; los partidos monárquicos, los partidos caciquistas, no lo entendían así; esto estaba reservado á los pseudo regeneradores de la solidaridad.

Ayer mañana se cumplió en Barcelona el fallo del Consejo de guerra que condenaba á pena de muerte á Ramón Clemente, acusado de rebelión y profanación de cadáveres en el convento de las Jerónimas durante la última semana de Julio.

Tarjetas postales vistas de Tortosa y su comarca: á 5 céntimos.—Colección de 20 ejemplares: 80 céntimos.—Papelería de Biarnés, Pasaje Franquet.

Desde la última inundación, la calle del Comercio del arrabal de la Cruz se encuentra en tan deplorable estado, que á la más pequeña llovizna se convierte en una charca intransitable.

Si se arreglaran las cunetas por la brigada municipal y por ellas discurriera el agua, se evitarían los encharcamientos y mejoraría mucho el piso de dicha vía.

Ayer, á las seis de la tarde, en la vía férrea y entre los huertos que posee el señor Coloma en la partida de San Lázaro, el Sr. Alcalde pedáneo se encontró una biusa, un pañuelo y un reloj, formando un bulto atado con una cuerda.

Se ignora de quién sean las expresadas prendas.

El domingo último celebró sesión la Junta local de Reformas Sociales, habien-

# Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.

Teléfono núm. 76.

do sido el gido Presidente de la Junta Municipal del Censo D. José Bau Vergés.

## José Jordà, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO

Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor.

3, Carmen, 3—TORTOSA

Hemos recibido una elegante circular, con profusión de figurines para la próxima temporada de invierno, de la acreditada sastrería de D. Silvestre Ibáñez, Moncada, 22, Tortosa, que por su novedad y elegancia llama verdaderamente la atención.

Esta noche tendrá lugar una serenata por la banda *Lira Dertosenense* en la calle de San Ildefonso con el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble de la zarzuela «El Gaitero».—2.º Vals «Ecos del Mar».—3.º Polka «Portos».—4.º Schotisch «El Califa».—5.º Mazurca «Lolita».—6.º Tango «Un sueño».—7.º Paso-doble «A los profesores del Real Cuerpo de Alabarderos».

Se ha concedido el ingreso en el cuerpo de carabineros, habiendo sido destinados á esta comandancia, los siguientes individuos.

Eduardo San Nicolás Rosa, Daniel de la Monja Peláez, José Andrés Ramiro y Vicente Palanques Conde.

El Director general de comunicaciones ha concedido un plazo improrrogable de diez días, á contar desde el 1.º de Octubre, para que los aspirantes á las plazas de auxiliares femeninos de tercera clase de Telegrafos, anunciadas en real orden de 3 de Julio último, que tengan incompleta su documentación ó no la hayan presentado en las condiciones que dicha real orden previene, puedan completarla ó modificarla.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la

## Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Como nos consta que en esta provincia se disponen muchos farmacéuticos á concurrir á la Asamblea de Valencia, con gusto insertamos las siguientes noticias:

«La comisión organizadora de este Certámen ha obtenido una rebaja importante para el viaje en todas las Compañías de ferro-carriles de España, rebaja que hace extensiva á la esposa é hijos del asambleista; al efecto, deben indicarse los nombres de los que acompañen al farmacéutico asambleista.

Muchos son los que concurrirán el 25 de Octubre á aquella capital, porque ha despertado gran interés entre la clase, como se demuestra por el gran número de trabajos presentados al Jurado calificador y por los muchos premios ofrecidos.

Recientemente el Colegio de farmacéuticos de Bilbao ha ofrecido un accésit de 100 pesetas al premio del Colegio de Barcelona.

Todos los temas presentados son de gran interés farmacéutico social y responden á la alta misión del farmacéutico en la vida moderna.

En París, los espectadores que asistían una de las últimas noches á la función del Circo Moncey presenciaron el fin trágico de una artista ecuestre en circunstancias extraordinariamente emocionantes.

La joven protagonista de ese suicidio trágico era la amante de un joven y apuesto domador de leones que trabajaba también en el circo.

Desesperada al saber que su galán, recluta del cupo llamado á filas, iba á separarse de ella por tener que presentarse á su cuartel, decidió poner fin á su vida.

Para ello se acercó á la jaula del león, lo excitó, y presentándole el pecho por entre los barrotes, dejó que la fiera la despedazara.

La infeliz, que resultó con la aorta rota, murió instantáneamente.

La concurrencia, que no se había dado cuenta de la maniobra de la suicida, prorrumpió, al verla caer ensangrentada, en un tremendo alarido y abandonó el local presa de la emoción que es fácil comprender.

## Zapatería de Joaquín Monllaó

Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.

Plaza de Agustín Querol, 3

Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

## Agencia General de Negocios

Véase el anuncio en la cuarta plana.

HERNIADOS. Ver el anuncio cuarta plana ¡Podemos curaros!

## Mi hija Pepita

de 11 años de edad despues de la viruela y tifus, quedó con el corazón debilitado, jaquecas y vómitos que le hacían sufrir lastimosamente. La Emulsión de SCOTT sola, ha bastado para acabar con tantos sufrimientos. Ahora mi hija goza de perfecta salud.

Esto lo escribí en 3 Enero 1909. D. Cayetano DOMENECH, calle Ancha nº 3, Arenys de Mar (Barcelona).

La exquisita calidad de todos sus ingredientes y el ingenio inimitado que se emplea en la elaboración de la

# Emulsión SCOTT

han hecho que sea conocida como la

## Emulsión modelo

para la curación de toda clase de debilidad en menores y adultos.

Por lo tanto cuando pidais Emulsión SCOTT no os permitais aceptar ninguna otra pues por parecida que sea no os curará como la de SCOTT.

¿En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todos sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



**Sección religiosa**

**Miércoles, 6.**—San Bruno, fundador.

**CULTOS.**—Catedral.—Misa conventual, á las nueve y cuarto.—Por la tarde, á las seis, Santo Rosario, con Exposición, en la Capilla del Sagrario, y á las seis y media, en la capilla de la Santa Cinta.

—Templo Expiatorio.—Misas, á las cinco y tres cuartos, seis y media y ocho. Exposición, á las seis y media mañana; Reserva, á las ocho y media. Por la tarde, Exposición, á las cuatro y media; Meditación, á las cinco y media; Santo Rosario, á las seis; Reserva, á las seis y media.

Se reza el Santísimo Rosario en las iglesias siguientes:

Catedral.—Seis y seis y media de la tarde.

—San Blas.—Cinco y media de la tarde.

—Santiago.—Cinco de la tarde.

—Purísima y San Juan.—Seis de la mañana.

—Reparación.—Seis de la mañana y seis y cuarto de la tarde.

—Rosario.—Cuatro de la tarde.

**Correo de Madrid**

**Los liberales**

Las minorías liberales se reunirán el día 14 en el Senado, presididas por el señor Moret, y acordarán la campaña parlamentaria que conviene seguir.

**La unión de las izquierdas**

Moret y Azcárate han entregado á Maura el documento subscripto por las más autorizadas representaciones liberales, demócratas, republicanas y socialistas, reclamando del Gobierno el inmediato restablecimiento de las garantías en las provincias de Barcelona y Gerona.

En el texto se recuerda al Gobierno que la suspensión de garantías es un recurso supremo y excepcional que sólo puede emplearse cuando estalla una rebelión y mientras ésta dura, ó un poco más si acaso.

Con el estado excepcional que dicha suspensión implica no se podrán celebrar con toda libertad las elecciones provinciales.

Ausentes de sus hogares millares de electores, unos por haber huido temiendo responsabilidades, y cohibidos otros por amenazas y castigos pendientes sobre sus parientes y allegados; cohibida la libre exposición de las ideas y de los juicios; imposibilitados todos de celebrar las reuniones y asambleas que exigen las operaciones electorales, es imposible que las elecciones puedan ser la expresión legítima de la voluntad popular.

Las elecciones hechas en estas condiciones podrán engendrar daños mayores que los que se quieren remediar con la suspensión de las garantías.

**Los moros se atrincheran**

**Melilla.**—La harka, que ha recibido nuevos refuerzos de M'Talza y de Beni-Uriaguel, está atrincherándose en las falldas del Mixan, donde radican las minas españolas y también los collados de Alten y Seganga, puntos estratégicos.

Se ven bastantes grupos en las alturas de Beni-bu-Ifrur y sobre todo en las cercanías del zoco El Jemis.

Esto ha obligado á adoptar medidas de precaución, entre ellas la de reforzar la línea de Beni-bu-Ifrur, que ocupan nuestras fuerzas.

**Los refuerzos de la harka**

Según las últimas confidencias recibidas por nuestros generales, se ha llegado á saber que el aumento de la harka con nuevos refuerzos se debe á las constantes predicaciones y excitaciones de un moro tan prestigioso entre los kabileños como Miz-zian.

El extraordinario número de municiones de que ha sido provisto el enemigo procede, según parece, de un hebreo que reside en el Peñón de la Gomera y que tenía un buen repuesto.

Los kabileños de la harka muéstranse muy esperanzados en que Muley Hafid envíe pronto refuerzos y algunos cañones que piden con mucha necesidad.

**De Melilla**

La noche pasó tranquila.

Sólo fué hostilizada por algunos moros la compañía que guarnece la avanzada en el pico de Anfor, en el Guragú, sin que hubiese novedad entre nosotros.

Procedente de Sidi-Amel El-Hach, ha llegado una compañía del regimiento de Melilla, que fué relevada por otra compañía de la brigada del general Imaz.

La marcha se efectuó de noche sin que las tropas fuesen hostilizadas.

Ha salido un convoy de víveres y municiones para el batallón de Barbastro, que está de guarnición en Cabo Tres Forcas.

Créese que las fuerzas que lo protegen recorrerán al regresar los adueros de Benisicar que se sometieron el 20 de Septiembre.

Se activan los preparativos para desembarcar el ganado del tercer escuadrón de lanceros que llegará mañana.

**«El Imparcial»**

*El Imparcial*, en un artículo titulado: *Entre el error de los misterios.—Consulta necesaria*, insiste en evidenciar el error ministerial al emprender la campaña de Melilla.

Ha sido un error esencial, total, definitivo, absoluto.

El Gobierno se ha equivocado en lo militar, viéndose obligado á enviar más fuerzas, cuando creía dominada la campaña.

Se ha equivocado también en la política al creer que, por la misma causa, había llegado el momento de convocar las Cortes.

Y se ha equivocado, además, en lo económico al afirmar que todos los gastos se reducirían á unos cuantos millones, que se han convertido en más de ciento.

Los sucesos han llevado á los gobernantes á empellones.

El más elemental respeto á la nación exigiría que el Gobierno confortara sus pensamientos con los de aquellas elevadísimas personalidades que en momentos difíciles son llamadas á consulta por el rey.

Así lo hizo Sagasta en momentos solemnes é inolvidables.

Maura debe procurar que sean oídos por la Corona los jefes de las mayorías, los presidentes y ex-presidentes de las Cámaras, los capitanes generales y los ex-ministros de la Guerra.

Así demostraría que tiene confianza en sus propósitos y respeto á los intereses nacionales.

Es caso de responsabilidad concentrarse demasiado en una sola persona.

La guerra del Rif se ha hecho empresa nacional, y todos deben contribuir á ella, asociándose en la defensa de la patria.

Vea el Sr. Maura lo que conviene á sus obligaciones con el país y con el rey.

**INSTITUTO DE VACUNACION**

(Representación del Dr. Ferrán)  
**Angel, 16, pral.—TORTOSA**

**Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA**

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

**Dr. Sabaté**

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Consultorio para enfermedades de los ojos

DEL MEDICO OCULISTA

**A. Oliveres**

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 10 Á 1 OPERACIONES DE 3 Á 5

Calle de la Rosa, 3, pral. TORTOSA

**J. BALLESTER**

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.

CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA CENIA

**GRANDES FORTUNAS**

Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos, **de ptas. 50, á 2.750**

El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.

**Probadlo y os convencereis**

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca

**GRAMOPHONE**

Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca

**José M.ª Pauli, Moncada, 35**

PRECIOS DE FABRICA

Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

**CAJA MUTUA POPULAR**

Sociedad Cooperativa de Ahorro para pensiones y Socorros.—Barcelona

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de **5 pesetas cada mes**, constituye en 10 años un **capital** de mas del doble de los desembolsos, **una renta** mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España y tiene hecho el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: **Rambla Santa Mónica, 13.—BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé, Castelar, 6.—REUS.**

**T. Homedes**

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopático de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

**EXTRAORDINARIA, EXTRAÑA Y NUNCA VISTA GANGA**

Se vende baratísimo; Un edificio compuesto de un almacén de mucha capacidad, un horno de pan cocer, con casa grande y otra de planta baja y piso elevado, conteniendo un gran aljibe (cisterna), un pozo redondo y un precioso parral; en la actualidad hay instalados en dicho edificio un estanco, tienda de comestibles, taberna y café, todo propio para poder mantenerse una numerosa familia.

Se cederá todo en condiciones ventajosísimas aceptándose plazos, si así lo prefiere el comprador hasta siete años, entregando en el acto de otorga la escritura una cantidad insignificante.

Dicho edificio se halla bien situado en la partida de San Lázaro (vulgo Santa Candida), y linda con la carretera de Barcelona y por detrás con el canal de la izquierda, hoy en construcción.

Para detalles y condiciones dirigirse á

**D.ª Manuela Piñana Borrell**

Mercado público.—Casilla núm. 30 (venta de pesca salada)

**NO CONFUNDIRSE**

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

**LA CATALANA**

DE **Martorell y Meyer**

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

**Próximamente**

el acreditado é inteligente dentista

**R. Mestre**

trasladará su gabinete á la calle Den Carbó, n.º 3, principal, lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

**AVISO**

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

**¡Verlo es creerlo!**

Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli, Moncada, 35—TORTOSA.**

**Oficial barbero**

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la peluquería de Eusebio Centelles.

Angel, 7—TORTOSA

**FONDA CENTRAL DEL JARDIN**

DE **JOSE DELCLOS**  
Plaza del Pino  
entrada por la Plaza del Beato Oriol  
**BARCELONA**

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Hospedajes á diario: **5 pesetas.** Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algeró-Baiges.

# Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.

Desde 5 céntimos hasta una peseta

Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



MARCA REGISTRADA

## MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martin Velasco & C.<sup>ia</sup>**, Alcalá, 7, Madrid. — *Factoría en Barcelona:* Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones

Exigid por marca el NIÑO

## Fábrica de Anisados y Licores

### PEDRO SABATÉ Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito Anis España, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne *Chateau de Savignach*, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

### CURACION POSITIVA

del estómago, hazo, higado é intestino por medio de las

### PASTILLAS GUERRARD y PÍLDORAS

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

**¡PODEMOS CURAROS!**

La electricidad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades, como lo acreditan muchísimos testimonios de enfermos curados de DEBILIDAD y AGOTAMIENTO NERVIOSO, NEURASTENIA, REUMATISMO, ATONIAS, GASTRO-INTESTINALS y otros muchos.

Enfermos, todo el que sufre debe pedir nuestro libro y folleto, que enviamos gratis, así como un cuestionario para la consulta, que es gratuita y evacuada por nuestros médicos. Remítanos el cupón y se reenviará gratis nuestro folleto.

Consultas gratuitas por correo y en nuestro gabinete, Dr. M. P. Caldero, Puerta del Sol, 9, par.º, Madrid.

También tenemos el BRAGUERO ELECTRO-REDUCTOR para la completa curación de la hernia, por muy antigua y rebelde que sea. Toda consulta será igualmente gratuita. Plácese boletín de medidas.

CONSULTORIO DR. M. P. CALDEIRO

REMÍTANME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

Nombre \_\_\_\_\_

Calle \_\_\_\_\_ Núm. \_\_\_\_\_

Pueblo \_\_\_\_\_

Provincia \_\_\_\_\_

¿Desea boletín de medidas? \_\_\_\_\_

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

## LAS HERNIAS (TRENCADUBAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, par.º, de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la *Fonda de Europa*.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

## Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA  
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

# EL DOLOR DE CABEZA

## Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA

DEL DR. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldero. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los Reumatismos articulares, la *Ciática*, la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los retortijones uterinos, Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID